

りどころといふものは、全くなくなりまして、その内容も縮小に縮小を重ねまして、例えば三百人もおりました大きい設備の水産業界も、僅か十人足らずの陣容というようなことになつて、殆んど有名無実のような状態であります。それがためいろいろ／＼な面におきまして、漁業者も非常な苦難の道を歩み続けて参つておるのであります。何とかしてこれが打開の途を開くより他に途がないのであります。只今大臣から力強いお言葉、つまりこの第三国会には、遅くとも十二日には必ず提案するという力強いお言葉を承りますて、非常に嬉しく思つてゐる次第でござります。何とぞ一日も早く上程せらざれまして、私共も一生懸命に強力に援助をいたしたいと思います。どうかよろしくお願ひいたします。

りますし、又私共の聞いている程度の今日の漁業法の改正内容については、甚だ私としては不満の点が多いのであります。むしろこれは次の機会に十分ります。我々としても研究し、又漁民の意見も更に聞いた上で研究いたしたいのです。ですが、この問題については、現在政府はどういうふうにお考えになり、どの程度の御準備ができているのか、その点をこの際折角大臣御出席でありますから、はつきり伺えれば大変結構だと思います。

○國務大臣(周東英雄君) 只今のお尋ねであります。私は漁業関係の協同組合法案が出ることによつて、漁業者との協同的な経営面における仕事が非常に推進されるということについて、非常に期待を持つのですが、同時にお話を漁業法自体といつものが、これと併行して改善、或いは改正と申しますか、できて行くことが必要だと考えておるのではあります。が、不幸にして今日まで漁村の基本となるべき漁業法に関しましては、まだ最終決定まで成案ができるおらないようであります。従つて今日急速に提案とかいうことは行きませんけれども、お話をようちに、大体当局としては漁村の事情、又漁場の状態等を考えられて、最もらしき日本の進むべき方向として、漁場といふものが合理的に、而も有効に漁民に使われるような方向に、漁業法の改正が向つておるようであります。殊にその中心をなす漁業権利制度につきましては、一應の案ができるるようであります。併しこれらにつきましては、事、漁民に関する非常な利害の深いものであります。そこに漁村の問題と資本漁業の問題というふうな

間における調節の問題、又漁業者と漁業労働者との間における考え方といふ問題等につきましては、尙十分にそれぞれの関係の方面的御意見も伺つて、より完璧なものに作り上げて、できれば次の議会等に間に合わせることができる最も幸いである。そこに至つて初めて、漁業協同組合法案と並んで画龍點睛が行われるであろう。かように考えておりまして、目下事務当局において継続的に研究を進めるようになりますから、各方面の御意見も十分に採入れて、慎重反璧を期したい、かように考えております。

○千田正君 従来の農林大臣は、とかく水産部門に対しての問題になるといふと余り積極的でなかつたという感を深くされるものであります。特に我が痛感する問題としましては、予算の取り方、大蔵省に対するところの対処方針、或いは経済安定本部に対するところの方針という意味において、水産関係は縦手扱いされたような感を深くさせられたのであります。幸い大臣は非常に漁業の方面に対しても深い御理解を持つておられるようありますので、同じ農林の所管内におけるところの水産面におけるところの予算その他に関しては、十分なる積極性を以て今後は当つて頂きたいという立場を、特に要望申上げる次第であります。す。

○青山正一君 只今、漁業法案ですか、この漁業法案といふものが十五日くらい前にすでに発表されておりますから、只今江熊さんから御質問のあつたように、これは何とか早い機会に解

決しなければいけないと思いますが、ただそれを発表しただけに、相当各方面に、この漁業権の問題についていろいろわざをしておるような向きも非常にあります。されば今の漁業権を現状のまま置いておくといふような、何か法律案でも出すわけですか、どうですか。そういう点につきまして一つお聞きしたい。

それから問題は別であります。これは大臣も以西の底曳きのような方に非常に御関係が深いので、そういう関係はよく御承知だらうと思いますが、現在の水産業は金融事情が極度に逼迫しており、その外に漁況の異変とか、或いは漁区の制限で不振を極めておる。沿岸とか海洋といふような区域でなしに漁業者が非常に困つておるような状態であります。殊に現在の状態では、漁業の復興金庫というものの設立も覚束ないような状態でありますし、又問題を盛に起しておりますところの復金からの融資ということも、これは到底不可能になる状態の時に、この漁業の金融に関し、どういうふうをお考えを持っておられるか。殊に沿岸の漁業——定置の方面とか或いは旋網ですね、巾着網漁業の方面について一考されが、一つ御返答を願いたいと思います。

○國務大臣(周東英雄君) 初めのお尋ねにお答えいたしますが、前内閣の終り頃に漁業法に関する改正要綱のごとくきものが発表されたようになります。これは水産廳長官でも結構でございますが、一つ御返答を願いたいと思つた。

と思ひます。直ちに提案の運びにならないにしても、当時の水産廳は、廣く発表して意見を聞くという態度であつたようありました。私は非常に結構良き意見は取入れて善処したい、かよどり思ひます。従つてあれによりまして起りまするいろいろな方面の影響、御意見等を承りつつ新内閣においては、良き意見は取入れて善処したい、かよどりうに考えております。その際御注意のごとく成る程発表された結果悪く利用されるということもあるかも知れません。これらに關しましては、今度の組合法案の提案ともに今日決定いたしましたのは、漁業権等に關する臨時措置法というようなものを出ししまして漁業法の改正点ができるまでの処置を付けてみたい、かよどりうに考えておる次第であります。

考えるのでございます。殊に最近農業方面においては、一つの金融方法として考えられることは、手形のこときものが農業方面においては、一つの金融方法として考えられます。したが、水産についても從來から漁業手形というふうなもので新らしい金融手形というふうなことで新らしい金融の方法を考えてはというようなことが、業界からも要望され、当局も関係方面に交渉されたようですが、漁業等の方法を考えてはというようなことが、ないためこれについてまだ確定していません。私はむしろ漁業一般といふことでなくて特殊な漁業等について、或いは漁獲物等を担保として或いは見返りとして金融し得るような途、或いは法制的に考えればそういう面について先取特権を認めるというふうな事柄なんかも一つの考え方ではないか、かように思いますが、何れにいたしましても、一番大きな面における漁村に対する沿岸漁業者に対する金融の途がどうあるべきか、それが問題で、それで相手の機関が漁村内にも出来て、そこにおいて相互金融をつけつっこへ政府なり或いは中央の機関から流す金額が、今までしてこの度も強力に推進して、幸いに今日決定を見たような次第であります。その他いろいろの点もございましてこの度も強力に推進して、幸運して参りたいと思います。

題につきまして敗戦後日本に引揚げて参りました引揚者、復員者こうした人たちの立場から見て一つ大臣並びに水産廳長官にお伺いいたしたいと思うのであります。ですが、敗戦後とにかく日本に引揚げて來た、ところが戦争前には日本において水産に携つておつたり或いは実際に漁業の面に従事いたしておりました、ところが戦争中船は徵用され、人は應召して行く、ところがそういう人たちが帰つて参りました場合において、船はない、或いは漁業権もない、資材もない、これは引揚者も同様であります。殊に朝鮮關係の引揚者の人たちにいたしますると、戦争前には内地からの若干の資材も、網資材といふなるものも頂いておつたということも伺つておるのであります。殊に第三國会におきまして衆議院、參議院に引揚に関する決議案が上程されました。その結果先ず水産廳におきましては次長名を以て引揚或いは復員、戦災、そうした人たちの新規就業に対して相当の資材を各都道府縣に渡されたたります。ところがその渡された物が実際に引揚者なり復員者なりにうまく傳達されていないのであります。たまたま傳達されている所もありますし、ない所もあります。ところが今度は農林省の地方の資材調整所においてその資材を貰うという段になりますと、その漁業権、要するに認可書はあるか、漁業権はあるかというようなことで、それがない者に渡されない、ところが実際にそういう漁業権を持つておるというようなことじやないのであります。先ず引揚の決議に基いてその漁業を欲する者に対するは、先ず漁業権、殊に

課に陳弁し、或いは資材調整所に行つて、その漁業権も頂き、或いは資材も割当られた、今度金融というような面になりますと、そうした点で又びたりと塞がつてしまふといふふうで百方水産県に相当あるのであります。勿論これは引揚者だから復員者だから特に金融の面も見なければならんといふようなことではどうかと思ひますけれども、その実際の仕事が成立つて行くんだというような点がはつきりとした場合においては、この資材とか或いは金融の面とかいうものをつけて頂かなかつたならば、引揚げて來た人たちはどうしても立上つて行けないと、私はかよう考へるのであります。そうした点につきまして、特に民主自由党におきましては、この引揚法とか或いは戦災者とかいうようなこの面に対しても相当力を入れられておられますように私ども了承しておりますが、こうした面に対しましての農林大臣の一つ所見を承りたい、或いはこれに対する処理というような具体的の方面までもお聞かせ願えれば非常に仕合せだと思います。

○政府委員(鷲田慶吉)　只今引揚者に対する漁業の許可或いは資材関係の方面についての御質問がございましたが、只今大臣から話がございましたように私共いたしましても、從來引揚者に對しては特に力を注ぎまして、水産方面にこれを吸收し、而も水産業によつて再生の途を圖るということの適当な者につきましては、これを援助いたしております。許可についても特別に援助しております。資材につきましても、特に引揚者につきましては、これが設けましてこれが割当をいたしたのであります。只今御指摘のございましたように、地方によりましては、これが引揚者はに渡らずに、從來の既存の業者に廻つたというようなことも存じておりますのであります。これは從來非常に資材が不足でありますて、既存の業者と雖も僅かの資材しか渡つております。従來の生業を続けるに必要な資材が渡つてしませんので、どうしてもその力の強いところでは引揚者の方の救濟まで顧みる暇がなかつたという実情だらうと思ひます。この点については今後とも資材の割當につきましては十分注意をいたしまして、引揚者につきましても何らかの機会に又特別の粹を設置いたしましてそれに割当てるというような措置を講じて行きたいという考え方であります。

い。それで殊に岩手縣の宮古その他の地方におきましては、鉄道が破壊されたために、船を以てこれを一定の場所に運ばなければならぬ。どうしても運賃については汽車の場合と違つて相当なものにつく。この差額についてどこが負担するかという問題が相當に論議の中心になると思ひます。この点におきまして水産廳といたしましては、この鮮魚の運賃の差額をどういうふうに取扱うつもりでおられるか、その点について御説明をして頂きたいと思います。

○説明員(藤田義君) この度のアイオニ颶風によつて船で運ばなければなりません関係上船運賃と、それから陸の鉄道による運賃との差額の助成と申しますが、その点については私共もその必要を痛感しております。從来はこれは物價廳において一時價格差の助成をいたした例があるのであります。私共どいたしましてはこれを物價廳にお願いをいたしまして、物價廳から現在國庫助成金として大藏省に予算の提出をして貰つております。まだ予算は大藏省と折衝中でございまして、私共いたしましても極力この予算が通過いたしますように、大藏省方面にも間接的に協力ををしてやつて参りたい。こう思つております。

○淺岡信夫君 先程大臣並びに水産次長からの答弁をはつきりと聞きまして非常に力強く思つております。ところがこの問題に対しまして、九州、四國その他を、この休会中に廻つて相当見たのですけれども、実際に中央の親心というものが地方末端までよく浸透していないのです。或る縣のごときは全然知らないという縣が四、五縣あつ

○委員長(木下辰雄君) 千田君の御質
が、今の大臣のはつきり認識された御
答弁、或いは水産次長のそのお答えをな
どうか地方、都道府県にはつきり徹底
するような御措置を今後においてお願
いいたしたいということを申上げたい
と思います。

間中アイオン颶風によつて非常な被害を被つた云々の言葉がありましたが、農業におきましては農業保険があり、

災害復旧に対しいろいろの施設があるりますが、水産の方では災害の場合に於いていろいろな施設をやつてはおりますが、保険的な制度がない、或いは漁業保険とか災害保険というような保険を水産当局として政府案として將來出される御意思があるかどうかということをお尋ねしたい。

○政府委員・飯山太平君) 只今の委員長の御質問に対してもお答えする前に私は御挨拶を申上げたいと思います。私は十月八日の発令を以て新たに水産廳の長官に任命された者でありまして、その当時直ちに皆様に御挨拶を申上げる機会を得たいと思っておつたのであります。が、いろいろな事情で遅れてしまして、ここに改めて御挨拶を申上げて、今後の御鞭撻と御支援をお願いしたいと思います。

只今木下委員長から保険制度に関する当局の將來の対策如何というお尋ねがありましたが、この保険制度は、我が當局といたしましても金融の面から見ても又復興發展の面から見ても、ここに保険制度によつてこれを裏附けて行くということがなければ、國庫の助成というようなことに俟つて居つたのではないか／＼目的は達せられないときではなか

さて、保険制度の実施は大いに好んでいたのですが、そこで、そのままであるべきか否か、これが是非共近い将来において私共とともに、いたしましては立案して実施の運びに至るようになつたのであります。それで、そのままであるべきか否か、これらは必ずしも問題であります。その後、汐見氏が去られたのを以て、組織を作らねばなりませんし、組織を作らねばなりません。それで、保険制度の実施は大いに好んでいたのですが、そこで、そのままであるべきか否か、これが是非共近い将来において私共とともに、いたしましては立案して実施の運びに至るようになつたのであります。それで、そのままであるべきか否か、これらは必ずしも問題であります。その後、汐見氏が去られたのを以て、組織を作らねばなりませんし、組織を作らねばなりません。

その織維関係に深い水産廳としまして、も、問題が若し波及するようなことがあつては容易ならないということを考えまして、資材課にその実情を特に注意を持つて調査するように申付けております。それはどういうことをが起つたかと申しますと、この織維局でも切符の贋造をしたと、こういうことがあります。水産廳としては、私は聞いたのであります。されど、民間におりましたときにやはり贋切符が魚網の方面にも現われたというような事実を私は伺いましたので、若しそれが沢山行われるようなことになりますと、廳内の肅正の問題は勿論、業者の受ける打撃は大きいと考えまして、目下調査いたしております。さよう御了承願います。

（H・Q）に申請しておるが未だ決まらない、こういう話であります。これは山形縣としましては、一度仙台の物價廳に聞きましたら、本省の指示はないんだと言われた。又その中これは仙台に移したいというような話があつたのでありますので、この統制經濟が逆に積極的に犯罪を生む場合もありますが、こういう場合はむしろ當局の怠慢によつて、罪なき者に違反行為を生ずるような虞れなしとしないのであります。こういうことのないよう、たゞ物價廳で扱うにしてもお魚のことを持つて一つやつて頂きたいと思います。尙この件についても十分取調べの上、私共に対しても具体的にお答えをお願いしたいとこう思つております。

○政府委員（飯山太平君） 只今のお話は御尤ものことと私共も拜承するのでありますて、從來魚價の決定につきましては、時期外れになる場合が非常に多いであります。漁期が過ぎて尙魚價が決まらんということが多いことが、如何に漁業並びに貿易者に影響が大であるかは申すまでもないのです。そういうことからいたしまします。そういうことからいたしまして、只今の事柄は十分に承認いたしましたが、これから隔日に、一日置いて御報告すると同時に、その対策について最善の努力をいたしたいと思ひます。

○江哲翁君 このあはれは厖大な法案ですし、重要な法案ですし、会期も少いわけですから、法案が来ない前に事前に審査をやつてみたいと思います。いま委員長が言われる隔日というような考は結構と思ひますが、或いは十二日が十五日になるというようなこともありますので、どうならんとも限らない、情勢はなか／＼樂觀も許さないような状態でもありますから、実際衆議院がこの法案を通過したのでしたら、即日でも我々としてはやるようにすることは、この問題に対する我々の、一日も早く成案と要求した熱意から見ましても、当然のことだと思います。そういうふうに政府の方に連絡を取つて頂いて、必ず相当の責任者がこの委員会に出席して、緊密な連絡の下にやるようになると考へております。尙この問題については、各府縣重大な関心を持つておるのであります。尙近日中に各府縣代表が統々ドハして、いろいろの角度から陳情などもあると思います。それなどの処理につきましては、この際いろいろな陳情にのみ捉われておると、なか／＼事が捲らないために、重大な問題が起るようなことがあつても大変なことがあります。どうかよろしく願います。

がでていなかつたため、戦後漁船保険事業は赤字続出し、保険金の支拂はおくれ、保険料、物價の上り等のために漁業者は困わくの実状にある。その上今次つくられた漁船保険は何等力みのないもので、前途は憂慮すべきものがあるから、未拂再保險金支拂、漁船組合に補助金の交付等の処置を講ぜられたいとの請願。

請願者 兵庫縣城崎郡香住町但

紹介議員 千田正君

この請願の趣旨は、第五十一号と同じである。

第一百八号 昭和二十三年十月十五日
受理

する請願

船舶保険に関する請願

紹介議員 尾形六郎兵衛君

第九十三号 昭和二十三年十月十三

日受理 襟裳魚田開発及び漁港、船入ま修築に

閑する請願
請願者 北海道幌泉郡幌泉村

紹介議員 木下源吾君 小林漢

年低下しているから、新資源として魚族の豊富な日高沿岸沖合の襟裳魚田を

開発して、同時に沿岸漁業の中心地である幌泉村に漁港を増修築し、附近の

歌川、笛舞両村に船入まを築設せられ
たいとの請願。

第九十五号 昭和二十三年十月十四日受理

漁船保險に関する請願

次 船 保 險 組 合 内 永 非 寶

紹介議員 島村軍次君

である。

日受理
漁船保險に關する請願
請願者 宮崎系惠水差異宮崎系

宮崎縣廳水產課宮崎廳
漁船保險組合組合內
日高保三郎

紹介議員　竹下豊次君

昭和二十三年十一月十八日印刷

昭和二十三年十一月十九日発行

參議院事務局

印刷者 印刷局